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Накануне прошел довольно 
сильный дождь, и уборочная 
техника из-за высокой влаж-

ности зерновых пока не работала, 
но все комбайны, грузовые автома-
шины, обслуживающая уборочный 
отряд техника стояли у кромок по-
ля, готовые по первому же сигналу 
агронома или председателя вновь 
включиться в жатву.

Бородин не любит высоких фраз. 
Обычно говорит: «У меня не битва 
за урожай, а просто хорошо органи-
зованная уборочная, в которой не 
должно быть какого-то героизма, 
особого чрезмерного напряжения 
сил, стрессовых ситуаций. «Бьет-
ся», «воюет» за урожай или за боль-
шое молоко тот, кто не может си-
стематически, планомерно и целе-
направленно работать в этих отрас-
лях, кто не контролирует обстанов-
ки в них, не умеет правильно рас-
считать свои силы».

С начала жатвы не было ни дня 
без дождя, а в КХ «50 лет Октября» 
уже убрана почти треть озимого по-
ля. Урожайность уже хорошая — по 
40 и более центнеров с гектара, а 
ведь первыми  созревают наиболее 

слабые поля. Работают, как прави-
ло, большим, нередко единым убо-
рочно-транспортным отрядом. Та-
кой способ уборки особенно выго-
ден в непогоду, так как позволяет 
оперативно включать в работу всю 
технику именно на сухих участках.

— Кроме того, — рассказывает 
Леонид Егорович Бородин, — ра-
ботая одним отрядом, все комбай-
ны движутся на оптимальной ско-
рости, обеспечивая высокое каче-
ство уборки. Улучшается техниче-
ское обслуживание техники, не 
распыляется автотранспорт, проще 
обеспечивается пожарная безо-
пасность. 

Здесь относительно невысокая 
нагрузка на зерноуборочный ком-
байн, так как  за техникой следят и 
при необходимости ее обновляют. 
Только в прошлом году комбайно-
вый парк пополнили два новых про-
изводительных комплекса «Поле-
сье». Высокая дисциплина и четкая 
организация всех работ,   система-
тическая модернизация машинно-
тракторного парка, почвообрабаты-
вающих орудий и прочих сельхоз-
машин позволяют  механизаторам 
КХ «50 лет Октября» каждый год 

первыми в районе завершать и ве-
сеннюю посевную, и летнюю убор-
ку. 

Минувшая жатва дала  рекорд-
ный за всю историю хозяйства уро-
жай зерновых — с каждого гектара 
снято в среднем по 53 центнера, а 
общий намолот составил 9200 
тонн. Нынче главная надежда на но-
вый сорт озимых «Губернатор До-
ма», показывающий урожайность 
на 5—6 центнеров выше, чем уже 
ставший традиционным сорт 
«Москов ская-39». Есть на сорту-
частке и другие перспективные ко-
роткостебельные, устойчивые к по-
леганию и высокоурожайные сор-
та. А вот ячмень выращивается 
только сорта «Суздалец», давший в 
2008-м на отдельных полях на круг 
до 65 центнеров. Последние годы 
заметные площади отводятся и под 
выдающуюся зернофуражную куль-
туру тритикале, для которой уро-
жаи за 50 центнеров далеко не по-
толок отдачи.  

Для Леонида Егоровича нынеш-
няя жатва — 39-я только в должно-
сти председателя хозяйства, об-
щий же «колхозный» стаж работы на 
земле уже перевалил за 60 лет. 

Имея в наличии всего 3000 гекта-
ров пашни,  в КХ «50 лет Октября» 
производят столько зерна, сахар-
ной свеклы, молока и мяса, сколько 
многим другим сельхозпредприя-

тиям и на значительно большей 
площади не по силам. По выходу 
валовой продукции с гектара пашни 
равных  хозяйству Бородина во всей 
области нет. 

Уроженец Ливенского района, 
коренной крестьянин, Леонид Его-
рович отлично знает, что на одном 
растениеводстве, даже с высокой 
урожайностью зерновых и сахар-

ной свеклы, как в «50 лет Октября», 
ни богатого настоящего, ни светло-
го будущего не построишь. Поэто-
му и во время своей июльской 
встречи с губернатором области 
рассказывал А.П. Козлову (на сним-
ке) не только о ходе уборочной и 
видах на урожай, но и о перспекти-
вах дальнейшего развития живот-
новодства, в первую очередь мо-
лочного.

Как разорвать эти отрасли, гово-
рил патриарх сельхозпроизводс-
тва, если зерно и свеклу убираешь 
раз в году и продать также можешь 
за раз, а молоко приносит в кассу 
деньги каждый день. И еще: 23 ты-
сячи тонн только в этом году выве-
зенной на поля органики — это и 
заметная прибавка урожая, и ко-
лоссальная экономия на минераль-
ных удобрениях, а уж об улучшении 
структуры почвы на паровых полях, 
где вносится навоз, и напоминать 
не надо. Нет, только в сочетании по-
леводства и молочного животно-
водства — сила российского сель-
хозпредприятия и залог существо-
вания русской деревни.

... Уезжать от Бородина не хочет-
ся, настолько его присутствие за-
ряжает собеседника светлыми мыс-
лями и добрыми чувствами. Знаю, 
что при первой возможности вновь 
заверну с большака и — на Троиц-
кое, где в старинном селе живет и 
работает Его величество Предсе-
датель.

Юрий СЕМЁНОВ. 

Фото Вячеслава МИТРОХИНА 

и Сергея МОКРОУСОВА.

Бородинское поле

Завершился первый этап 
творческого конкурса по от-
бору кандидатур на соиска-
ние Премии Центрального 
федерального округа в обла-
сти литературы и искусства в 
2009 году от Орловской обла-
сти. Выдвинуты 23 кандидата 
на соискание награды в номи-
нациях «За произведения ху-
дожественной литературы», 
«За произведения живописи 
и скульптуры», «За достиже-
ния в области музыкального 
искусства», «За достижения в 
области театрального искус-
ства», «За развитие и сохра-
нение народного творчества» 
и др.

На втором этапе творчес-
кого конкурса номинанты бу-
дут оценены творческо-экс-
пертной комиссией под пред-
седательством Никиты Сер-
геевича Михалкова. Награж-
дение премиями и поощри-
тельными дипломами состо-
ится в Москве 12 декабря 
2009 года в День Конституции 
Российской Федерации.

Премия была учреждена в 
2004 году по инициативе пол-
номочного представителя 
Президента РФ в Централь-
ном федеральном округе Ге-
оргия Полтавченко и присуж-
дается за наиболее талантли-
вые произведения литерату-
ры и искусства, получившие 
широкое общественное при-
знание и ставшие значитель-
ным вкладом в отечественную 
культуру.

В номинации «За произве-
дения художественной лите-
ратуры» — Геннадий Андрее-
вич Попов — писатель (поэт), 
директор Орловского Дома 
литераторов, председатель 
областной организации Сою-
за писателей России; Ирина 
Семёновна Семёнова — пи-
сатель (поэт), член Союза пи-
сателей России.

В номинации «За произве-
дения живописи и скульпту-
ры» — Анатолий Гаврилович 
Костяников — художник; Сер-
гей Ильич Прокопов — дирек-
тор Мценской детской худо-
жественной школы, заслу-
женный работник культуры 
РФ; Ольга Александровна Со-
рокина — преподаватель Ор-
ловского художественного 
училища. Все — члены Орлов-
ского регионального отделе-
ния Союза художников Рос-
сии.

В номинации «За достиже-
ния в области музыкального 
искусства» — Наталья Михай-
ловна Бортникова (скрипка) 
— преподаватель Орловского 
музыкального колледжа, за-
служенный работник культуры 
РФ; Алла Григорьевна Дубин-
ская (вокал) — преподаватель 
Орловского музыкального 
колледжа, заслуженный ра-
ботник культуры РФ, заслу-
женный деятель Всероссий-
ского музыкального обще-
ства; Александра Васильевна 
Семёнова (вокал) — предсе-
датель Орловского отделения 

Российского творческого Со-
юза работников культуры, за-
служенный работник культуры 
РФ.

В номинации «За достиже-
ния в области театрального 
искусства» — Орловский го-
сударственный академиче-
ский театр им. И.С. Тургенева 
(художественный руководи-
тель Б.Н. Голубицкий); Нико-
лай Рудольфович Рожков — 
актёр Орловского государст-
венного театра для детей и 
молодёжи «Свободное про-
странство»; Елена Викторов-
на Шигапова — актриса теат-
ра «Свободное простран-
ство», заслуженная артистка 
РФ.

В номинации «За развитие 
и сохранение народного твор-
чества» выдвинуты вокальный 
дуэт «Пара Лель» (Е.Г. Мало-
ва, Н.А. Куприянова) Орлов-
ского областного центра мо-
лодёжи «Полет»; Евгений Пет-
рович Дербенко — компози-
тор, исполнитель, преподава-
тель Орловского музыкально-
го колледжа, заслуженный 
деятель искусств РФ, член 
Союза композиторов России 
(Московская композиторская 
организация); Нина Гаврилов-
на Савенкова — народный ма-
стер России, преподаватель 
Мценской детской художест-
венной школы.

В номинации «За произве-
дения для детей и юношества 
и творчество молодых» — 
Людмила Александровна Вну-
кова — литератор; Любовь 
Евгеньевна Жмакина — глав-
ный художник Орловского те-
атра кукол, член Союза ху-
дожников России; Ирина Ки-
рилловна Хрисаниди — пре-
подаватель орловской дет-
ской музыкальной школы № 1 
им. В.С. Калинникова, член 
Союза композиторов России.

В номинациии «За долго-
летнее плодотворное служе-
ние отечественной культуре» 
— Виктор Валентинович Ми-
хеичев — директор Орловско-
го музыкального колледжа, 
заслуженный артист России; 
Елена Фёдоровна Майорова 
— директор Орловского го-
родского центра культуры, за-
служенный работник культуры 
РФ; Вера Петровна Яковец — 
главный библиотекарь науч-
но-методического отдела Ор-
ловской областной публичной 
библиотеки им. И.А. Бунина.

В номинации «Лучшая 
сельская библиотека» выдви-
нуты Архангельская сельская 
библиотека Урицкого района 
Орловской области (заведую-
щая И.Н. Лукашевич); Атяев-
ский сельский библиотечный 
филиал Кромского района 
Орловской области (заведую-
щая B.C. Заикина); Мелын-
ская сельская библиотека МУ 
«Высокинский социально-
культурный центр» Мценского 
района Орловской области 
(заведующая Л.Г. Ананенко).

Подготовила 

А. ВАЛЕРЬЕВА.

Определены номинанты на награждение 

Премией Центрального федерального округа 

в области литературы и искусства от Орловской 

области.

Кого найдут 
награды?

В то же время итоги перво-
го полугодия свидетельствуют 
о стабильности налоговой ба-
зы по региональным и мест-
ным налогам. Объёмы таких 
поступлений возросли почти 
на 15% по сравнению с пер-
вым полугодием 2008 года и 
превысили 785 млн. рублей. 

Почти 30% поступлений 
имущественных налогов при-
ходится на транспортный на-
лог. Напомним, что в нашей 
области он был введен с 1 ян-
варя 2003 года. И в течение 
всего этого времени фиксиру-
ется ежегодный рост поступ-
лений. Так, за 2008 год они со-
ставили 256,7 млн. рублей, что 
почти на треть выше, чем за 
предыдущие годы. За первое 
полугодие 2009-го платежи 
транспортного налога соста-
вили 233,5 млн. рублей — на 
45 миллионов больше по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года. 

К сожалению, эту отрадную 
картину смазывает одна не-
приятная деталь — сохраняет-
ся довольно высокая задол-
женность по транспортному 
налогу. Сегодня она превыша-
ет 100 миллионов рублей. 
Причем большая её часть — 
задолженность физических 
лиц.  

Понятно, обозначить про-

блему мало — нужно искать 
пути её решения. Как считают 
налоговики и судебные при-
ставы (об этом шла речь на 
совместном совещании в Уп-
равлении Федеральной нало-
говой службы по Орловской 
области), внушительный долг 
по транспортному налогу мож-
но сократить, активизировав 
совместные действия по взыс-
канию задолженности с непла-
тельщиков, а также своевре-
менно корректируя электрон-
ную базу данных о плательщи-
ках транспортных средств. 

Взыскание долгов с граж-
дан — процесс длительный. 
Начинается он с выписки тре-
бования об уплате налога, а 
закончиться может наложени-
ем ареста на имущество долж-
ника. После вынесения реше-
ний мировыми судьями за де-
ло берутся судебные приста-
вы. 

Хороший эффект дают и 
совместные рейды, в ходе ко-
торых налоговики и судебные 

приставы на станциях техоб-
служивания и постах ДПС 
предлагают должникам выпол-
нить свои обязательства пе-
ред бюджетом по транспорт-
ному налогу. За пять месяцев 
этого  года проведено 148 та-
ких рейдов, в ходе которых 
казну удалось пополнить 427 
тыс. рублей. 

Активно используется и та-
кая мера, как временное огра-
ничение на выезд должника за 
границу. 

Разумеется, невозможно 
эффективно взыскать транс-
портный налог в бюджет, не 
имея исчерпывающих данных 
о транспортных средствах, а 
также о лицах, на которых они 
зарегистрированы (вся эта ин-
ф о р м а ц и я  п о с т у п а е т  о т 
ГИБДД). А между тем имею-
щаяся база данных далеко не 
полностью отражает реальную 
ситуацию. Если, допустим, 
сравнить базу данных налого-
вых органов и ГИБДД, то рас-
хождение в количестве транс-

портных средств превысит 
14% — это подтверждается в 
ходе принудительного взыска-
ния задолженности судебны-
ми приставами. 

Налоговики даже составили 
список наиболее частых несо-
ответствий в базе данных. На-
пример, при постановке авто-
мобиля на регистрационный 

учёт тип транспортного сред-
ства указывается как «легко-
вой», а при снятии с учёта... как 
«грузовой». Или взять фургоны 
и микроавтобусы: одна и та же 
их марка у разных правообла-
дателей определяется и как 
легковой автомобиль, и как 
грузовой, и как автобус. Имеют 
место и случаи некорректного 
заполнения фамилии, имени и 
отчества владельца транспор-
тного средства, что затем от-
нюдь не облегчает поиск. 

Чтобы сведения об измене-
ниях в базу данных вносились 
своевременно, Управление 
ФНС России по Орловской об-
ласти неоднократно обраща-
лось в областные органы вла-
сти с просьбой законодатель-
но закрепить обязанность вла-
дельцев автомобилей при про-
хождении техосмотра предъ-
являть квитанцию об оплате 
транспортного налога. Надо 
сказать, что в нашем регионе 
такая норма уже существовала 
в 2005 году. За это время на-

логовым постам удалось при-
влечь к уплате транспортного 
налога более 1,5 тысячи долж-
ников. Кстати, в отдельных ре-
гионах страны (в Новосибир-
ской области, Татарстане, Баш-
кортостане и др.) такая практи-
ка применяется до сих пор. 

Ещё один наболевший воп-
рос — о снятии с регистраци-

онного учёта вышедших из 
строя транспортных средств 
— постоянно обсуждается на 
совместных совещаниях с ра-
ботниками ГИБДД, на заседа-
ниях комитетов областного 
Совета народных депутатов. 
Однако по-прежнему процеду-
ра регистрации носит заяви-
тельный характер — то есть 
без личного обращения вла-
дельца, имеющего на руках 
пакет необходимых докумен-
тов, эту работу провести не-
возможно.

По всем этим актуальным 
проблемам, связанным с ад-
министрированием транспор-
тного налога в нашем регионе, 
на совещании выступили руко-
водитель департамента эко-
номики области Ю.А. Есипов, 
заместитель председателя ко-
митета по бюджету, налогам и 
финансам Орловского област-
ного Совета народных депута-
тов А.М. Кирин, начальники от-
делов УФНС России по Орлов-
ской области, представители 

налоговых инспекций и  Управ-
ления службы судебных при-
ставов по Орловской области.

После совместного обсуж-
дения мер по преодолению 
имеющихся на региональном 
уровне проблем было решено 
рекомендовать Управлению 
ГИБДД УВД по Орловской об-
ласти «осуществить комплекс 
мер, направленных на снятие 
с учёта непригодных для даль-
нейшей эксплуатации тран-
спортных средств, а также  
транспортных средств, у кото-
рых сменился владелец». Важ-
но также предусмотреть воз-
можность оформления снятия 
с учёта транспортного сред-
ства в режиме одного окна и в 
удобное для людей время. 

Для уточнения достоверно-
сти информации о фактиче-
ских владельцах транспортных 
средств по спискам, направ-
ленным налоговыми органами 
в ГИБДД, необходимо прове-
сти сверку базы данных, чтобы 
исключить из неё устаревшие 
сведения. 

Общее мнение участников 
совещания: необходимы меры 
законодательного характера, 
ужесточающие ответствен-
ность за неуплату транспорт-
ного налога и одновременно 
облегчающие процедуру его 
взыскания с должников. Требу-
ется также упрощенная проце-
дура снятия с учёта непригод-
ных к эксплуатации автомоби-
лей. Все эти предложения, ко-
торые должны помочь «не про-
ехать» мимо так нужных бюд-
жету денег,  переданы на рас-
смотрение в Орловский област-
ной Совет народных депута-
тов. 

С. НИКОЛАЕВ. 

АКТУАЛЬНО

Как «не проехать» мимо денег

Финансово-экономический кризис, конечно же, не обошёл Орловщину 

стороной. Серьёзные негативные изменения произошли в реальном 

секторе экономики. Особенно тревожит ситуация в обрабатывающих 

производствах, где произошло резкое сокращение объёмов производства. 

На одном из совещаний в администрации области губернатор А.П. Козлов 

привёл красноречивые цифры: более 600 предприятий региона сегодня 

дают всего 37% налоговых поступлений. Неудивительно, что в первом 

полугодии т. г. произошло заметное сокращение доходной части бюджета. 

Орловская область вошла в число девяти 

регионов, успешно прошедших отбор среди 

субъектов РФ для получения федеральных 

субсидий на реформирование региональных 

финансов. И в ближайшее время получит грант, 

то есть безвозмездную помощь из федерального 

бюджета, в размере около 60 млн. рублей.
Конкурс проводился Министерством финансов РФ. 

Орловская область вошла в число победителей, получив 
77,7 балла из 100 возможных. 

На какие же цели намечается использовать почти 
60 млн. рублей гранта от государства?

— Эти средства пойдут на формирование норматив-
ной базы, реализацию программ по реформированию 
региональных финансов, — сказала руководитель де-
партамента финансов В.Г. Щипкова. — Например, будет 
сформирована программа по госзаданиям, то есть до 
каждого главного распорядителя бюджетных средств 
(это наши департаменты, управления со статусом юри-
дического лица) будут доведены госзадания в виде гос-
заказа на оказание конкретных услуг — допустим, услуг 
по образованию, по предоставлению медицинской по-
мощи. Здесь будет  все расписано вплоть до использо-
вания каждого рубля и каждой копейки. Этого требует 
Бюджетный кодекс. С 1 января 2010 года практика гос-
заданий станет обязательной и повсеместной.

— Кроме того, — добавила В.Г. Щипкова, — сейчас мы 
будем  рассматривать  поправки в областной бюджет, с 
тем чтобы часть этого гранта передать департаментам 
для осуществления ведомственных программ — напри-
мер, по улучшению администрирования расходов.

Кстати, на официальном сайте Министерства финан-
сов РФ  можно познакомиться с результатами монито-
ринга соблюдения субъектами РФ требований  Бюджет-
ного кодекса РФ и качества управления бюджетами 
субъектов РФ на 1.01.2009 года. Мониторинг проводил-
ся Минфином по годовым отчетам. Обращает на себя 
внимание, что во всех  перечисленных  здесь 84 субъек-
тах РФ отмечены нарушения в качестве управления ре-
гиональными бюджетами. И только в семи субъектах РФ, 
в том числе и в Орловской области, допущены мини-
мальные отклонения от установленных нормативных по-
казателей.

Людмила СТАВЦЕВА.

ЭКОНОМИКА

Грант для 
реформирования 

финансов

Активисты областного 

совета ветеранов войны, 

труда, Вооруженных сил 

и правоохранительных 

органов совершили 

поездку 

в Малоархангельский, 

Колпнянский, 

Должанский и Ливенский 

районы, во время 

которой ознакомились 

с ходом полевых работ.
В поездке принимали участие 

председатель областного сове-
та ветеранов Н.М. Кутузов, его 
заместитель В.И. Стратийчук, 
председатель Орловского го-
родского совета ветеранов 
А.А. Костарев, участники Вели-
к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы 
Л.М. Мищенко, Н.Е. Цоков, 
С.Я. Чешенко, Герой Социалис-
тического Труда В.Д. Кузнецов, 
ветеран труда В.Б. Колычев, жур-
налисты областных СМИ.

Поля боевой и трудовой сла-
вы Орловщины. В 1943 году в 
Малоархангельском районе зем-
ля дрожала от взрывов артилле-
рийских снарядов и авиабомб.

Отец Николая Егоровича Цо-
кова пал смертью храбрых, осво-
бождая Малоархангельский 
район от фашистской нечисти. 
Сам же Николай Егорович осво-
бождал Белоруссию, Литву, Лат-
вию. Был ранен. После излече-
ния снова встал в строй. В Вос-
точной Пруссии встретил долго-
жданную победу.

Остановка в ООО «Дубовиц-
кое» (на снимке). Ветераны ос-
матривают свекольное поле.

— Я много лет занимался сель-
ским хозяйством, — сказал Лео-
нид Митрофанович Мищенко. — 
Не было раньше таких техноло-
гий возделывания свеклы. Наука 
шагнула далеко вперед. Ручной 
труд остался в прошлом, да и 
урожайность на порядок выше.

Василий Дмитриевич Кузне-
цов залюбовался пшеничным по-

лем, которое находится на гра-
нице между Малоархангельским 
и Колпнянским районами. Он 
поднимал целину в Алтайском 
крае и не понаслышке знает, ка-
ким нелегким трудом выращива-
ется хлеб.

— Наша комсомольско-моло-
дежная бригада собирала по 
23—27 центнеров с гектара. В то 
время такие урожаи считались 
рекордными. А сейчас 40—50 
центнеров — нормальный пока-
затель. Чувство гордости за на-
шу Орловщину переполняет ме-
ня, когда я вижу такие замеча-
тельные поля. 

В Колпнянском районе битва 
за урожай была в самом разгаре. 
Мы остановились на краю поля 
площадью 114 гектаров, засеян-
ного озимой пшеницей. Как ска-

зал главный агроном ЗАО «Орел 
Нобель-агро» Н.А. Лобанов, кон-
трольный обмолот показал, что 
урожайность на этом поле со-
ставляет 90 центнеров с гекта-
ра.

В Колпне участники поездки 
посетили сквер Славы и отдали 
дань уважения подвигу героев-
колпнянцев — участников Вели-
кой Отечественной войны.

В Должанском районе вете-
раны ознакомились с ходом по-
левых работ в сельхозпредприя-
тии «Заря мира», а в Ливенском 
— в «50 лет Октября».

Подводя итоги поездки, Нико-
лай Максимович Кутузов сказал, 
что ее участники смогли воочию 
убедиться — внуки и правнуки 
освободителей вырастили пре-
красный урожай на земле, за ко-

торую проливали кровь наши 
солдаты.

— Многое изменилось за это 
время. Внедряются новые техно-
логии, используются новые сор-
та, на поля пришла техника, о ко-
торой раньше даже мечтать не 
могли. Неизменным осталось од-
но — любовь сельского тружени-
ка к земле-кормилице. Испокон 
веков наши предки обрабатыва-
ли землю, испокон веков наши 
предки защищали ее от врагов.

Жизнь продолжается. Для 
нас, ветеранов, важно сохранить 
преемственность, важно, чтобы 
молодежь знала, какую цену за-
платил наш народ за то, чтобы на 
этих прекрасных полях была 
только мирная техника.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото автора.

Земля, которую они защищали


